

# Heraldo de Castellón

DIARIO ANTIFASCISTA

AÑO XLIX  
Núm. 14.881

FRANQUEO  
CONCERTADO

Viernes 13 de Mayo de 1938

Redacción, Administración y talleres: D. Ibarra, 11

PRECIO  
20 CENTIMOS

TELEF. 1535  
APARTADO 12

## ¡La victoria nos exige cada día más intensidad en el trabajo, más firmeza en la resistencia, más entusiasmo en la lucha, más unidad de todo el pueblo!

### SOLIDARIDAD

Grandes han sido las pruebas de humanidad que Castellón ha dado hacia los hermanos refugiados de todas aquellas regiones de España evacuadas por necesidad de la guerra. A través de los momentos más duros de la lucha cruenta contra el fascismo, cuando millares y millares de mujeres y niños huían hacia Levante en busca de un rincón donde guarecerse de los horrores de la guerra, donde poder cuidar sus cuerpos destrozados por los caminos bajo la metralla, nuestra provincia ha sabido dar aquello que tenía, con el corazón y las manos abiertas.

En multitud de formas ha superado su generosidad para con el evacuado, el refugiado, el sin hogar. Para los niños de sus hermanos de lucha ha abierto grandes las puertas de su casa y los ha recogido cariñosamente, los ha atendido como a sus propios hijos y les ha dado escuela, reposo y sosiego.

En estos momentos en que nuestra provincia siente ya en sus mismos hijos, en su misma carne, en sus mismos hogares la crueldad de una barbarie desatada sobre el mundo, Castellón acoge también a los hermanos más próximos de las tierras asoladas por el fascismo, que fusila, que tortura, que arrasa...

Para estos hermanos, para estas mujeres y estos niños que vienen hacia nosotros en demanda de amparo, de protección y de ayuda, todo nuestro cariño, nuestra generosidad, nuestro apoyo de combatientes de la misma Causa, para darles un poco de aquello que han perdido: su tierra, su hogar, sus bienes, su pan y aquello que no se compra ni se vende: nuestra SOLIDARIDAD honda, humana, antifascista.

### PARTE OFICIAL DE GUERRA

## Nuestros heroicos soldados avanzan en el Este y Levante

Cogimos al enemigo muchos prisioneros y gran cantidad de material

Barcelona.—Parte oficial de guerra.

### EJERCITO DE TIERRA

**ESTE.**—En el sector de Tremp, nuestras fuerzas han avanzado sus líneas en las inmediaciones de la cota 746, próxima a Rubiá, haciendo huir a las fuerzas enemigas.

Un intento de golpe de mano faccioso sobre algunas de nuestras posiciones del mismo sector, fué totalmente rechazado.

En el resto del frente, escasa actividad, limitada a fuego de las distintas Armas.

**LEVANTE.**—Se rechazaron totalmente muy intensos ataques rebeldes contra el vértice Barragán.

En el sector de Cuevas de Vinromá, la presión facciosa fué energicamente contenida, conquistando nuestras fuerzas, en un vigoroso contraataque, una importante cota, desde la que el enemigo dominaba el pueblo citado. Además de prisioneros, recogimos tres ame-

tralladoras «Fiat», seis fusiles ametralladores, cinco cajas de munición y muchos fusiles.

Los facciosos sufrieron más de 150 bajas vistas.

Es los demás ejércitos, sin novedad.

### EJERCITO DEL AIRE

La aviación italogermana, al servicio de los rebeldes, ha realizado hoy dos agresiones contra Barcelona, que en ambas ocasiones fueron llevadas a cabo por cinco trimotores «Junker», que lanzaron gran número de bombas, ocasionando víctimas entre la población civil.

### Rasgo de honradez

Así son los soldados del Ejército Popular

Es digno de ser registrado con alabanza, el rasgo de honradez de un soldado del Batallón de Obras y Fortificaciones, que ha encontrado una cartera conteniendo dinero y documentación, apresurándose a depositarla en las oficinas de la Unidad, a disposición de su dueño.

Así deben proceder, así proceden los soldados del Ejército popular que a la ejecutoria de su bravura indomable frente al invasor, unen la cualidad de un sentimiento noble y honrado.

### Al Comité Provincial de Unión de Muchachas

Castellón de la Plana

En vísperas de marcharme para la guerra, dedico estas líneas a la juventud femenina ¡sí! a vosotras mujeres, alma y nervio de la ayuda al glorioso Ejército Republicano; a vosotras que en la plenitud de la vida, cuando el mundo os sonríe y os ofrece un regocijo, es cuando os colocáis en la brecha, reprocháis lo que aparenta ser apacible y hermanadas con los soldados de la Libertad os erigís en paladines de la lucha antifascista. Con vuestra bandera —que es símbolo— recorreis las pobladas calles cantando las epopeyas de los combatientes de primera línea, desplazáis comisiones a los campos de batalla, ofrecéis vuestro calor, vuestros brazos, vuestro hogar, vuestra sangre y permanecéis decididas a rendir el holocausto más sublime por la causa del pueblo.

A vosotras que os priváis de expansión y de la libertad, que consagradas al trabajo en pro de una humanidad que lucha contra la barbarie y la tiranía, os saludamos fervorosamente un antifascista, al mismo tiempo que os exhorta a seguir la cotidiana faena que habeis emprendido y que a base de sacrificios inauditos, muy lentamente, pero de una manera aguda y penetrante, vereis realizado el sueño de la redención.

¡Viva la República!

¡Viva el Ejército Popular!

FERNANDEO GRANDA

Teniente de la 47 División

5.º C. de E.

### El general Miaja visita el frente de Levante

Es aclamado entusiásticamente en Castellón

El general Miaja visitó ayer el frente de Levante, recorriendo diversos puntos del mismo, en los que pudo comprobar la magnífica organización de las fuerzas que allí combaten y el elevado espíritu de las mismas.

A su regreso y de paso por Castellón, celebró una entrevista con las autoridades.

El público que se dio cuenta de la presencia del general, se agolpó frente al edificio donde se encontraba. A la salida del general Miaja el pueblo de Castellón le ovacionó clamorosamente, en prueba de espontánea y sincera admiración a su ilustre figura de general del Ejército del pueblo y de heroico defensor de Madrid. Con estas ovaciones Castellón le expresaba su firme voluntad de resistencia y de lucha contra la invasión extranjera.

### ¡Fortificación!

### Nuestros bomberos hacen también la guerra...

Ha sido siempre la de los bomberos, una labor abnegada y heroica. En tiempo de paz, ellos hacen la guerra al fuego con el sacrificio constante de sus vidas. En tiempo de guerra hacen la guerra al fuego y a la metralla, como soldados, bajo las bombas explosivas e incendiarias.

Hemos querido recoger para HERALDO unas impresiones de su lucha diaria contra los efectos del salvajismo fascista.

He aquí las manifestaciones de uno de los jefes de la Brigada:

—¿En qué condiciones trabajáis? le preguntamos.

—El personal ha quedado muy reducido con el llamamiento de las quintas, causando un serio trastorno para el buen funcionamiento de nuestra labor, pues precisamente han desaparecido los más jóvenes y, por consiguiente los que más rendían.

Nuestra misión actual consiste en acudir al Parque en cuanto toquen las sirenas de alarma, y tantas veces como suenen al día, para estar siempre dispuestos a acudir allí donde hagamos falta. La labor se desarrolla en condiciones penosas, pues tropezamos con el "handicap" de la falta de material que muchas veces tenemos que suplir con un mayor esfuerzo.

—¿Cuántas horas trabajáis?

—Todo el personal está las 24 horas del día en situación de prestar servicio. Aparte de esto, en el Parque hay constantemente un retén compuesto de trece hombres, que son los que acuden en los primeros momentos a cualquier incendio, y si estos no son suficientes se avisa al resto de la Brigada. De estos trece hombres, dos están siempre de guardia cada dos horas.

—Bueno, pero ahora, no son sólo los incendios...

—Además de los servicios de incendios, realizamos desescombros y derridos, que se han de efectuar con mucho cuidado, como el de la calle de Dolores Ibarra, donde tuvimos que hacer el trabajo con las manos

para no causar daños a los que había allí sepultados.

—Recibís alguna ayuda de la población civil, de los demás ciudadanos?

—A parte de los bomberos, hay brigadas de albañiles y peones de los que trabajan en los refugios y que en los momentos necesarios acuden en ayuda de nuestra labor, ya que nosotros no podemos acudir a todas partes. Primeramente nosotros hacemos los trabajos de sacar las ropas y muebles que se pueden salvar de la casa bombardeada, se derriba lo más necesario, apuntalando lo que no presenta una amenaza inmediata, y después estas brigadas llevan a cabo los desescombros. Así vamos escalonando el servicio en las decenas de casas que en Castellón han resultado destrozadas por el pasado bombardeo salvaje de la aviación extranjera.

La ayuda que puede prestarnos la población es relativamente reducida pues se necesita personal apto y dispuesto a arrostrar todos los peligros que no son pocos.

—Entonces, cómo puede ayudarnos el pueblo?

—El pueblo puede prestarnos una ayuda de gran valor abriendo suscripciones para la adquisición de material...

...Precisamente, y como ejemplo de lo que el pueblo puede hacer por nosotros, citaremos el caso de la Junta de Defensa Pasiva que nos ha regalado estos días un par de zapatos a todos los bomberos.

—¿Estáis contentos de vuestra labor y de su eficacia en estos últimos tiempos?

—Estamos orgullosos de nuestro (Pasa a la segunda página.)

### Incorporados los del 27

de los oficiales y clases depende que los voluntarios y reclutas se conviertan en pocos días en perfectos soldados.

## Partido Comunista de España (S. E. de la I. C.) COMITE PROVINCIAL DE CASTELLON ASAMBLEA GENERAL

Para estudio y discusión de la DECLARACION DE PRINCIPIOS del Gobierno de Unión Nacional y de Guerra, y como consecuencia de la misma, las tareas a seguir por el Partido, se convoca a todos los afiliados a una ASAMBLEA GENERAL que se celebrará a las 6:30 de la tarde del sábado, día 14, en el local del partido.

El Secretario General, ZAPICO,



# Es nuestra resistencia indomable la que resolverá los problemas planteados en esta hora grave del mundo

Una importante reunión del activo Sindical del Partido Comunista para estudiar la declaración del Gobierno

**«Luchamos por la independencia de nuestro país y por la conservación de la República democrática» dice Lombardía**

Ayer se reunió en Valencia el activo sindical del Partido Comunista bajo la presidencia del camarada Aquilino. Actuó como informante el camarada Lombardía para proceder al análisis de la declaración de principios de nuestro Gobierno, a fin de que la importancia de sus trece puntos sea claramente comprendida por todos los trabajadores.

El camarada Lombardía, como miembro de la delegación del Comité Central del Partido, explicó detenidamente la importancia de la declaración de principios, consecuencia de todos los puntos del primero: la decisión de combatir hasta la consecución de la independencia nacional. «El documento —dijo— caracteriza la revolución española dentro del marco democrático en que se desenvuelve. Es la primera vez que de una manera oficial se caracteriza la lucha de independencia del pueblo español por un Gobierno en el que se hallan representadas todas las fuerzas antifascistas.» Aclara cómo la declaración de principios es la rotunda demostración de las concepciones del Frente Popular, y señala que por ser un programa de Gobierno ha de encontrar en todos los sectores que integran el Frente Popular la entusiasta ayuda para su realización.

Después del informe del camarada Lombardía, intervinieron los representantes de distintos Sindicatos, haciendo el mismo compañero un acertado resumen de todas las intervenciones, y terminó diciendo: «Es tamos de acuerdo en que luchamos por la independencia de nuestro país y por la conservación de la República democrática? Pues eso es lo que se trata de demostrar: para conseguir esta aspiración suprema, para que nuestra España sea independiente y dueña de sus destinos, hemos de hacer más extensiva y más firme la unidad del pueblo para el reforzamiento de nuestra lucha contra el invasor. En una guerra de independencia no puede quedar ni un solo español honrado al margen de la lucha. Este es el contenido esencial de la declaración de principios de nuestro Gobierno. Y al luchar contra el fascismo, al luchar por nuestra independencia, luchamos por conseguir las condiciones ulteriores que permiten reivindicaciones de clase.»

## La F. U. E. trabaja

Las compañeras de la F. U. E. de Castellón, para atender y dar cumplimiento a los llamamientos del Socorro Rojo Internacional y sabiendo la labor tan humanitaria que dicho organismo benéfico tiene emprendida desde hace tiempo, han confeccionado, mediante su apoyo decidido a la solidaridad, las siguientes prendas:

26 batas.  
22 camisas para los hospitales.  
Ponemos esta nota de relieve a la publicidad, para que las demás mujeres imiten el ejemplo abnegado dado por las muchachas de la F.U.E. y a la vez para que estas jóvenes sigan su magna obra de solidaridad que merece su aprobación.

## Nuestros bomberos...

(Viene de la primera página).

trabajo, porque tenemos la seguridad de que todos cumplimos con nuestro deber, y porque sabemos que el pueblo de Castellón agradece la labor que realizamos. Lo demuestran las continuas felicitaciones que recibimos del Control Ferroviario, del señor gobernador, del Consejo Provincial, del Ayuntamiento y de otras muchas entidades. También tenemos entendido que "Unión de Muchachas" tiene el proyecto de regalarnos un banderín, que ellas mismas van a confeccionar...

Hechos destacados se podrían citar muchos, no creemos discreto hacer distinciones, ya que todos se excelen en el cumplimiento del deber. Esto ha quedado demostrado en mil ocasiones. Cabanes, Alcocebre, Torreblanca y otros puntos han sido testigos de hechos heroicos que solo pueden realizar aquellos que tienen un concepto elevado de su deber y un entusiasmo a prueba de bombas.

En este mismo momento un aullido que aprieta el corazón y desgarrará el aire; el aullido se eleva, se hace agudo, agudo, perfora los oídos... decrece, se vuelve grave... agudo... La sirena ha cortado la tarde en dos. Ha empezado otra vez la labor de los bomberos.

## Bienvenidos

## ¡Salud a los héroes del 14 Grupo de Asalto!

Han llegado a nuestra ciudad, después de permanecer varios meses en el frente del Este, los jinetes del 14 Grupo de Asalto. Esta unidad ha tenido una brillante actuación en tierras aragonesas, defendiendo con tésón de gigantes, con empuje de héroes, la Independencia de España. Su llegada ha producido gran emoción en nuestra ciudad, pues en él figuran muchos castellonenses y otros que, por residir desde hace algunos años aquí, se les considera también como hijos queridos de nuestro pueblo.

Nosotros hemos tenido el orgullo de abrazar a varios de estos héroes. A través de la conversación hemos comprobado la alta moral de que están poseídos estos valientes luchadores. Todos han peleado arduamente, hincados en la tierra española. Así han caído algunos héroes, satisfechos de ofrecer el tesoro de su vida, defendiendo la libertad de su tierra y la dignidad de sus mujeres.

Para los caídos —que no vencidos— nuestro recuerdo emocionado. Con el ejemplo de su sacrificio nosotros encontramos un nuevo motivo de ardor combativo, de afán de vencer, para vengarlos arrojando de nuestra patria al último soldado invasor.

¡Salud a los héroes del 14 Grupo de Asalto!

## REFUGIOS

## El camarada Manuel Rodríguez, exgobernador de la provincia, visita Castellón

Ayer tarde llegó a nuestra ciudad el camarada Manuel Rodríguez, exgobernador de la provincia, quien saludó a los numerosos amigos personales y políticos que cuenta en Castellón. Celebró una reunión íntima con los distintos dirigentes de los partidos y organizaciones y con los consejeros municipales.

Lo acompañaba en su viaje el diputado socialista Ginés Ganga.

Estos camaradas vienen en representación de la Federación Provincial Socialista de Alicante, para llevar 2.000 kilogramos de víveres a los frentes de Castellón. Hoy regresó a Elche.

## CONSEJO MUNICIPAL.

## Reparto de arroz y azúcar

Mañana se efectuará un reparto al vecindario, de arroz (200 gramos por persona) y de azúcar (150 gramos por persona), mediante la presentación de los tickets números 35 y 36 respectivamente.

## GOBIERNO CIVIL

## El próximo domingo se dará un gran avance en la limpieza de las calles

Esta mañana el gobernador ha celebrado una entrevista con el alcalde, tratando sobre el problema de los montones de tierra que hay por las calles de Castellón, procedente de los refugios. Ambas autoridades han adoptado las medidas necesarias para que el próximo domingo todos los carros disponibles se dediquen al acarreo de la tierra, mediante el pago correspondiente de este servicio.

También han tratado sobre los abusos que se cometen en los refugios públicos por las noches, para lo cual se han tomado igualmente resoluciones definitivas para evitar que éstos se conviertan en posadas.

## Instituto Nacional de Segunda Enseñanza "Juan Marco" de Castellón

## ANUNCIO

Se pone en conocimiento de los alumnos oficiales de este Centro los siguientes extremos:

1.° Que a partir del día 16 del actual se suspenden todas las clases ordinarias por encontrarnos al final del presente curso académico.

2.° Que a partir de la fecha antes mencionada se efectuarán los ejercicios y pruebas complementarias que se crean necesarias para las calificaciones definitivas.

3.° Que todos los alumnos oficiales a partir del día 20 podrán pasar por la Secretaría para recoger sus papeletas con las calificaciones correspondientes.

Castellón 12 de Mayo de 1938.  
El Comisario-Director,  
VICENTE SOS

## La situación internacional y nuestro ritmo de guerra

Se reunió la S. de N. Nuestro ministro de Estado, Alvarez del Vayo, intervino valiente y enérgicamente, defendiendo la posición de la República Española y recordó oportunamente la declaración de principios del Gobierno de Unión Nacional fijando ante el mundo los fines de nuestra lucha. Cualquiera que sea el resultado de la 101 reunión de Ginebra (Vayo lo ha dicho claramente, la "SOLUCION DE NUESTRO PROBLEMA SERA PURAMENTE ESPAÑOLA"), nuestra lucha continuará hasta el aplastamiento del fascismo. Esta es pues NUESTRA SOLUCION. Para ello y si bien ya se ha hecho mucho, hoy más que nunca depende de nuestro ritmo en la resolución de todos los problemas y de todas las tareas, el acortamiento de las condiciones favorables para la victoria.

La ayuda de la democracia internacional crece prodigiosamente, pe-

## Manifestaciones del general Asensio después de sobreseido su proceso

Barcelona. — El acto de comunicar el sobreseimiento del proceso incoado al general Asensio tuvo lugar ayer. Constituido el Tribunal en pleno, compareció el ex subsecretario de Guerra y el presidente del Tribunal comunicó al procesado la decisión adoptada como consecuencia del estudio del sumario. Terminó con unas palabras de felicitación para el general, exhortándole a que siga cumpliendo con su deber al servicio de la República.

Un redactor de Febus ha conversado hoy con el general Asensio para conocer su estado de ánimo después del fallo dictado.

Mi decisión, dijo, puede usted decir que es la misma de siempre, de adhesión incondicional a la República. Estoy dispuesto a servir ahora con el mismo entusiasmo que el 19 de julio cuando salía de Gobernación para cooperar a la toma del cuartel de la Montaña y del Campamento. Un militar no puede hablar, no debe hablar, y yo no hablo. Me atengo a lo establecido. Sin embargo quiero que conste que desde que se dispuso mi detención y procesamiento yo no he tenido aprensión en ningún momento; estaba seguro de mi inocencia y convencido de la equidad con que actúan nuestros Tribunales.

## Convocatoria para 60 plazas de alumnos de Estado Mayor

Se conceden numerosas Medallas del Valor a jefes, oficiales y soldados

Barcelona. — El "Diario oficial del Ministerio de Defensa" publica una convocatoria para cubrir 40 plazas de alumnos en la Escuela Popular de Estado Mayor. Podrán tomar parte todos los jefes y oficiales profesionales o de milicias de las armas del Ejército de tierra que lo deseen, que tengan menos de 40 años y hayan prestado servicios en el frente de combate durante tres meses por lo menos, desempeñando mandos de categoría de jefe u oficial.

Concediendo las medallas del Valor y del Deber a numerosos oficiales, jefes y soldados.

ro no debemos olvidar que es función directa de nuestra resistencia. Y ésta, a su vez, función directa del ritmo de que antes hablamos, en la intensificación de la creación de red del pueblo en la instrucción militar, servas, de la preparación continua de la construcción intensiva en el terreno de las fortificaciones, de la lucha contra la "quinta columna", etc. El tiempo es nuestro, pero si sabemos utilizarlo a nuestro favor, acortando el ritmo de solución de las tareas que nos impone la guerra.

## Libertad a los Estados para reconocer Abisinia

Roma. — Los círculos políticos aseguran que la decisión del Consejo de la Sociedad de Naciones de dejar a cada Estado en amplia libertad respecto al reconocimiento del Imperio italiano sobre Abisinia, ha producido en Italia gran satisfacción. Sin embargo, dicen, esta resolución no cambiará en nada la actitud de Inglaterra con respecto a la Sociedad de Naciones.

## Estados Unidos no reconocerán la conquista de Etiopía

Washington. — El señor Hull ha manifestado a los periodistas que no ha cambiado en nada la actitud norteamericana.

Esta declaración tiene por objeto terminar con las controversias a que ha dado origen la propuesta del senador Mye sobre el levantamiento del embargo de armas para España y las deliberaciones de la Sociedad de Naciones sobre España y la conquista de Etiopía.

ratifica que ni el mantenimiento del En esta declaración, el señor Hull mas a España, ni las conferencias de "statu-quo" sobre los envíos de Arginebra, servirían para que los Estados Unidos reconocieran la conquista de Etiopía.

## Nota del Comisariado del C. R. I. M.

## Saneamiento de la retaguardia

En estos momentos en que nos jugamos, no solamente nuestro porvenir, sino la independencia de España, problema ya no sólo de los que se crean revolucionarios, sino de todo el que se sienta español, el que rehuya el servicio militar en defensa de nuestra Patria es un traidor y como tal hemos de tratarle.

Todos los antifascistas, todos los españoles honrados, deberán denunciar a estos emboscados y saboteadores. Para esto, el Comisariado del C. R. I. M. de esta Plaza, ha creado una oficina de recepción de denuncias para que, todo el que conozca un caso de estos se dirija, bien por carta, personalmente o llamando al teléfono número 1.372, a dicha oficina donde se atenderán para su inmediato esclarecimiento y solución. Esperamos de todas las organizaciones del Frente Popular y del pueblo en general la máxima ayuda para la limpieza y saneamiento de la retaguardia.

Castellón, Mayo de 1938.